

XL.

D'ASPINWALL A NEW-YORK.

Aspinwall, à l'époque de mon retour, n'était qu'un simple débarcadère, nouvellement établi : quelques maisons en voie de construction, quelques barraques de bois servant de logements aux employés du chemin de fer et de la compagnie des vapeurs, ou des restaurants pour les nombreux voyageurs amenés dans ces parages.

Avant l'acquisition des immenses terrains du débarquement d'Aspinwall par la puissante compagnie qui venait de s'assurer le monopole du transport sur la route de Panama, Chagrès, petite ville, peuplée presque exclusivement par des aborigènes, était le lieu de débarquement et d'embarquement des vapeurs californiens. Chagrès est situé à une assez grande distance d'Aspinwall à l'embouchure de la rivière du même nom ; naguères encore inconnu, ce village jouissait alors d'une réputation peu enviable pour avoir, par son insalubrité, causé la mort à des milliers de voyageurs. Une autre raison qui a fait choisir